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CONSELHO UNIVERSITÁRIO 1 

Ata da 260ª Reunião Ordinária 2 

Data e horário: 29/04/2022 – 09:00 horas 3 
Link de acesso: <meet.google.com/bon-jhtr-dpm> 4 
Presidência: Profa. Dra. Ana Beatriz de Oliveira 5 
Membros presentes: Conforme relatório de participação/chat da reunião. 6 

Inicialmente a Presidência agradeceu a presença de todos(a) os/as 7 
representantes do colegiado e convidados(a) que se encontravam conectados e 8 
também às pessoas que acompanhavam a reunião pelo Canal Oficial da UFSCar, 9 
pelo link: https://www.youtube.com/watch?v=G4HlmLCNC_4. Justificou a 10 
ausência de intérpretes de libras na transmissão da reunião pelas redes oficiais, 11 
apesar do esforço que a administração tem realizado para garantir a participação 12 
desses profissionais, garantindo a acessibilidade da reunião. 13 

1. APRECIAÇÃO DE ATAS 14 
Foram aprovadas, com uma abstenção, as atas das seguintes reuniões:  15 
- Reunião Extraordinária, realizada em 19/11/2021;  16 
- 255ª Reunião Ordinária, realizada em 26/11/2021. 17 

2. EXPEDIENTE 18 
2.1. Comunicações da Presidência 19 
Reunião do Conselho de Curadores da FUFSCar. Que no dia 20/04 foi realizada a 20 
200ª reunião ordinária do Conselho de Curadores para apreciação do relatório de 21 
atividades e da prestação de contas da universidade, ambos do exercício de 22 
2021, sendo este último aprovado e encaminhado à Controladoria Geral da União 23 
do Estado de São Paulo e ao Tribunal de Contas da União. Informou que a 24 
reunião foi bastante produtiva do ponto de vista de análise pelos membros do 25 
Conselho, com destaques do plenário à crise financeira que atinge não só as 26 
universidades e institutos federais, mas também com o baixo investimento em 27 
Ciência e Tecnologia. Também expressaram satisfação com os avanços que foram 28 
possíveis nesse período, sobretudo na estrutura democrática da Universidade 29 
com a reativação das reuniões periódicas do Conselho Universitário, com o plano 30 
de enfretamento à pandemia e com o relatório apresentado que demonstrou 31 
alinhamento com o PDI, recebendo muitos elogios. Como destaque, foram 32 
observadas duas questões referentes à extensão universitária, a primeira relativa 33 
à inclusão da extensão universitária nos projetos pedagógicos dos cursos de 34 
graduação; foi um debate prolongado, demonstrando preocupação pelo fato da 35 
UFSCar não ter essa política implementada; comentou que recentemente a ProEx 36 
em conjunto com a  ProGrad realizaram um seminário envolvendo esta temática. 37 
A segunda questão diz respeito ao crescimento expressivo no número de cursos 38 
de especialização, com aumento de 136% na oferta desses cursos, portanto, o 39 
registro da preocupação com o caráter público da universidade em que foi 40 
solicitado à gestão atuar no sentido de não desvirtuar o papel da universidade na 41 
produção do conhecimento científico e na formação de pessoas a partir desse 42 
conhecimento e no caráter público da universidade. Portanto, temas a serem 43 
discutidos muito em breve. Na sequência foi realizada a reunião do Conselho 44 
Fiscal da FAI-UFSCar, integrado pelos mesmos representantes, ocasião em que 45 
foram apresentadas as contas da FAI, seguida de discussão, aprovação e muitos 46 
elogios à gestão da Fundação, com observação de importante recuperação 47 
financeira da Fundação. Informou que em breve os dois relatórios seriam 48 
divulgados à comunidade universitária. 49 

https://www.youtube.com/watch?v=G4HlmLCNC_4
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Área de vegetação no Campus São Carlos. Informou sobre as ações realizadas na 50 
área de vegetação do campus São Carlos (conhecida equivocadamente como área 51 
de cerrado, mas não se limita a ele e incluiu um grande contingente de 52 
eucaliptos), relacionado ao incêndio ocorrido naquele local. Que a questão tem 53 
sido discutida periodicamente com o Ministério Público na tentativa de busca por 54 
um caminho perene para tratar essa área; por ser uma questão bastante sensível 55 
que impõe vários desafios, estava sendo estruturada uma proposta de projeto de 56 
extensão para tentar aglutinar o corpo técnico científico de pessoas que 57 
trabalham na área, no sentido de promover ações integradas, envolvendo gestão, 58 
educação e comunicação ambiental, juntamente com a melhoria das condições 59 
de infraestrutura, manejo e conservação das áreas verdes. A gestão entende que 60 
este pode ser um caminho, com previsão de discussão nos conselhos superiores 61 
em breve. 62 

Investimentos. Informou sobre o apoio financeiro recebido da Secretaria de 63 
Educação Superior do MEC, na ordem de R$ 2,8 milhões, para retomada da 64 
construção do edifício do laboratório de anatomia, obra que foi abandonada pela 65 
empresa ganhadora da licitação, e também recursos na ordem de R$ 700 mil 66 
para obras de adequação e acessibilidade; registrou a importância dos avanços 67 
nas demandas de infraestrutura. 68 

Restaurante Universitário, RU. Informou sobre os avanços importantes e 69 
relativamente rápidos em relação ao tema, com reuniões entre Reitoria, Proad e 70 
CRISA - Coordenadoria de Rede Integrada de Segurança Alimentar, com 71 
discussão prevista também pela Comissão de Melhoria dos RU´s e no CoACE, 72 
além da apreciação no próximo Conselho de Administração, da proposta de 73 
gestão e de segurança alimentar com padronização dos serviços do RU nos 74 
quatro campi da UFSCar. 75 

Visita do Diretor Científico da FAPESP. A partir da iniciativa planejada 76 
inicialmente pelo Prof. Dr. Adilson, reitor eleito, e reunião desta reitoria com o 77 
Prof. Luiz Eugenio Mello no início do ano, além de sua intenção de realizar uma 78 
gestão muito próxima às universidades, o diretor científico da FAPESP iniciou 79 
suas visitas pela UFSCar, com reunião realizada no Hospital Universitário, de 80 
forma que ele pudesse conhecer as estruturas da unidade, ocasião em que o Prof. 81 
Mello apresentou os dados orçamentários da FAPESP (com claro aumento nos 82 
recursos disponibilizados para a Fundação, em função do aumento da 83 
arrecadação tributária do estado – situação que é bastante contraditória aos 84 
dados de empobrecimento da população em geral, ou seja, renda gerada 85 
concentrada nas mãos de poucos. Apresentou o trabalho de modificação das 86 
linhas de fomento na FAPESP com propostas inovadoras; solicitou ajuda à 87 
UFSCar no sentido de trabalhar em parceria com empresas na transferência de 88 
conhecimento. Classificou a reunião como bastante positiva, que contou com 89 
participação da representante da Agência de Inovação, AIn-UFSCar, Sra. Patricia 90 
V. Martins, e da Vice-Presidente do Fórum Nacional dos Gestores de Inovação e 91 
Transferência de Tecnologia, FORTEC,  Profa. Dra. Ana Lúcia V. Torkomian, além 92 
da Reitora, do Pró-Reitor de Pesquisa – Prof. Dr. Pedro Sérgio Fadini, da Pro-93 
Reitora Adjunta de Pesquisa – Prof. Dr. Diana Junkes, do Superintendente do 94 
HU-UFSCar – Prof. Dr. Fabio Fernandes Neves e do Gerente de Ensino e Pesquisa 95 
do HU-UFSCar – Prof. Dr. Thiago Luiz de Russo . 96 

Ocupação da Reitoria em 2018. Informou que o processo movido pela ocupação 97 
da Reitoria em 2018 foi encerrado em segunda instância e transitado em julgado, 98 
condenando os estudantes arrolados no processo a ressarcir R$ 50 mil à 99 
UFSCar, com correção de juros de mora de acordo com tabela do judiciário. 100 
Lembrou que na ocasião este colegiado deliberou pela recomendação à 101 
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Procuradoria Federal junto à UFSCar, que desistisse da ação, o que não ocorreu; 102 
inclusive esta administração ao iniciar a gestão em 2021 realizou reunião com a 103 
procuradoria federal, ocasião em que houve a informação de que não havia 104 
mecanismo jurídico para retirada do processo, visto que processos do tipo 105 
ficavam no âmbito da Procuradoria Geral Federal e qualquer movimento de 106 
retirada do processo poderia indicar prevaricação da Universidade, visto que 107 
naquela ocasião foi argumentado danos ao erário; esta administração tentou 108 
encontrar mecanismos para que a UFSCar não tivesse essa mancha histórica, 109 
mas infelizmente não foi possível. Comentou que provavelmente haja 110 
movimentação dos estudantes para apoio ao pagamento desse valor. 111 

Planejamento IEAE. Que o Instituto de Estudos Avançados e Estratégicos da 112 
UFSCar apresentou à equipe o planejamento e temas que deverão ser pautados 113 
pela Unidade, assim, convidou a toda comunidade a acompanhar as discussões 114 
de forma que o  IEAE possa tomar corpo e cumprir o papel desenhado, discutido 115 
e aprovado por este colegiado. 116 

Alterações na equipe de gestão. Registrou as boas-vindas aos novos gestores à 117 
frente da Prefeitura Universitária de Araras, Sra. Fábia Zanon Nardi Farbelow, e 118 
ao Diretor da Agência de Inovação, Prof. Dr. Daniel Braatz A. de A. Moura. 119 
Registrou agradecimentos ao trabalho e dedicação do Sr. Arquelau Zordao e do 120 
Prof. Dr. Rafael Aroca, respectivamente, junto à PU-Ar e AIn. 121 

Conselho Pleno da ANDIFES. Que na reunião do Conselho Pleno da entidade, 122 
realizada no dia anterior (28/04) contou com participação do Ministro da 123 
Educação, do Secretário Executivo do MEC e do Secretário da SESu; dentre os 124 
vários informes comentou sobre a expectativa de alteração nas normativas 125 
visando maior segurança jurídica aos órgãos do poder executivo no retorno 126 
presencial das atividades, em particular às universidades federais que estão em 127 
geral retornando a presencialidade de maneira mais abrangente. Em caso de 128 
alterações e verificada a necessidade de modificação nas normativas internas, as 129 
mesmas serão apresentadas para apreciação deste colegiado. 130 

2.2. Comunicações dos Membros 131 
Prof. Dr. Rodrigo C. Martins, Pró-Reitor de Pós-Graduação. 1. Informou sobre a 132 
regulamentação pelo Conselho de Pós-Graduação, CoPG, para implementação 133 
das ações afirmativas nos programas de pós-graduação da UFSCar; em síntese, a 134 
resolução estabelece a implantação das ações afirmativas em todos os cursos de 135 
mestrado e doutorado acadêmicos e profissionais, para candidatos/as negros/as, 136 
indígenas e para pessoas com deficiência. Os programas terão prazo de 18 meses 137 
para adequação de seus processos seletivos às normativas aprovadas em 138 
25/04/2022. 2. Convênio com a UNIVESP, Universidade Virtual do Estado de 139 
São Paulo. Informou que desde 2018 a UNIVESP implantou uma modalidade de 140 
bolsa aos pós-graduandos (mestrandos e doutorandos) para atuarem como 141 
monitores junto aos cursos da UNIVESP, a qual atendia exclusivamente pós-142 
graduandos das estaduais paulistas, conforme acordo efetuado com o Conselho 143 
de Reitores das Universidades de São Paulo. A partir de negociações que 144 
duraram quase um ano, as conversas avançaram e as universidades federais 145 
paulistas também poderão participar dessa modalidade de bolsas, nas quais 146 
estão previstas dedicação de 12 horas semanais, divididos entre monitoria e 147 
formação didático-pedagógica dos cursos na modalidade a distância da UNIVESP 148 
em ambiente EaD em tecnologias educacionais, com seleção de bolsistas 149 
realizada pela universidade conveniada com seus próprios critérios. A minuta de 150 
convênio foi encaminhada à PF-UFSCar, que não observou óbices jurídicos à 151 
mesma, com breve expectativa de assinatura do convênio pela reitoria de ambas 152 
as instituições. Em termos quantitativos para o segundo semestre do presente 153 
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exercício, prevê-se o recebimento para a UFSCar de 150 a 200 bolsas de 154 
mestrado e doutorado; número que varia de acordo com o tamanho das turmas 155 
dos cursos da UNIVESP; para o próximo ano a expectativa de distribuição de 350 156 
a 400 bolsas para a UFSCar, que muito contribuirá com alternativas para 157 
obtenção de recursos financeiros, atenuando o grave déficit de bolsas entre os 158 
estudantes de pós-graduação, agravado nos últimos três anos com os cortes 159 
realizados no número de bolsas. 160 

Fernando M. Fabbri Petrilli. Informou sobre o processo eleitoral para 161 
representação discente no âmbito do Conselho de Graduação, em fase de 162 
inscrições, com 27 vagas para representantes da graduação efetivos e mesmo 163 
número para representantes suplentes, mas apenas com cinco inscrições 164 
efetuadas. Solicitou aos presentes divulgação desse processo, enfatizando ser de 165 
fundamental importância a participação dos estudantes para o bom 166 
funcionamento do Conselho. Edital contendo as informações no site: 167 
eleicoes.ufscar.br. A Presidência comentou que a gestão tem valorizado e 168 
priorizado muito os debates nos colegiados, com participação de todas as 169 
categorias para que o processo democrático seja revitalizado. 170 

Prof. Dr. Marcos de O. Soares. Quanto à criminalização do movimento estudantil, 171 
conforme informado pela Presidência, dada a gravidade do caso, registrou a 172 
necessidade de discussões para que incidentes do tipo não voltem a acontecer. 173 
Fez considerações a respeito da presença da polícia nos campi em situações 174 
relacionadas a movimentos estudantis, os quais têm suas táticas e precisam ser 175 
respeitadas; que não cabe à polícia arbitrar, decidir e muito menos criminalizar, 176 
nesse sentido, a ADUFSCar repudia esse tipo de prática, que mancha a história 177 
da UFSCar; comentou que além do prejuízo da própria condenação aos 178 
estudantes, tem também o prejuízo econômico para o qual o movimento sindical 179 
estava lançando uma campanha entre docentes para contribuição financeira na 180 
tentativa de levantar os recursos para que os estudantes judicializados possam 181 
acertar a conta com a justiça. 182 

Profa. Dra. Jeanne L. M. Michel, Pró-Reitora de Gestão de Pessoas. Concursos. 183 
Informou que a ProGPe tem realizado grande esforço para viabilizar a realização 184 
do maior número de concursos de forma que os mesmos sejam concluídos antes 185 
do período de vedação eleitoral que se inicia em 02/07. São 15 editais para 186 
concursos docentes em fase de homologação, todos bem sucedidos; agradeceu 187 
aos departamentos envolvidos nessa parceria por realizar todas as etapas 188 
adequadamente. Informou também sobre o edital para vagas emergenciais, 189 
conforme detectado pela Comissão de Esforço Docente, para atender os 190 
departamentos de Administração e de Psicologia, sendo este último 191 
especificamente para o ensino de libras, e também o processo seletivo 192 
simplificado para professores substitutos para o segundo semestre letivo. O 193 
concurso para cargos técnico-administrativos (assistentes em administração e o 194 
de médico do trabalho) realizado em 24/04 teve algumas situações de tensão por 195 
falta de leitura adequada do edital por parte de alguns candidatos que se 196 
apresentaram sem a documentação solicitada (apresentação do certificado de 197 
vacinação - ciclo vacinal completo, conforme as normas sanitárias recomendadas 198 
ou apresentação de teste negativo para a COVID-19). Estima-se em torno de 120 199 
a 140 candidatos dispersos entre todos os AT´s que foram realizadas as provas 200 
na situação de não apresentação da documentação recomendada, os quais 201 
criaram tumulto e solicitaram a presença da polícia. Em conversa com os 202 
policiais, eles ajudaram a dispersar esses candidatos, inclusive colocando que 203 
não é papel da polícia militar fazer esse tipo de ação na universidade. No total 204 
1434 pessoas se apresentaram com documentação correta e realizaram as 205 
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provas. No momento este concurso em fase de leitura de cartões e aguardando 206 
possível ação judicial, mas a Procuradoria Federal junto a UFSCar se manifestou 207 
apontando que foram seguidas estritamente todas as regras do edital; quanto às 208 
manifestações ocorridas na imprensa, informou que não correspondem com a 209 
realidade, portanto, no âmbito da ProGPe bastante tranquilos e esperançosos em 210 
um breve provimento das vagas, principalmente de assistentes em administração 211 
que são muitas e extremamente necessárias para cobrir o déficit; alertou, no 212 
entanto, que o quadro de servidores técnico-administrativos da UFSCar é muito 213 
inferior às reais necessidades da universidade, mesmo com provimento das vagas 214 
em aberto, várias unidades administrativas e acadêmicas ficarão sem apoio de 215 
um assistente administrativo por falta absoluta de cargos. Informou ainda sobre 216 
o trabalho conjunto no fórum de pessoal das universidades federais que estava 217 
sendo preparada documentação para apresentar ao Ministério da Economia ou 218 
qual seja a estrutura que venha a ser criada no novo governo, e que a estrutura 219 
gestora no âmbito do governo federal buscava a recomposição do quadro de 220 
servidores TA´s das universidades por se apresentar como um dos maiores 221 
problemas enfrentados na instituição. 222 

Prof. Dr. Daniel Rodrigo Leiva, Pró-Reitor de Graduação. 1. Reiterou o pedido para 223 
auxiliar na divulgação das eleições para representantes discentes junto ao 224 
Conselho de Graduação. 2. Que o Conselho de Graduação se reunirá em caráter 225 
extraordinário para continuidade da apreciação da normativa de transição para o 226 
retorno das atividades presenciais, visando melhor funcionamento da graduação. 227 
3. Que em conjunto com a Pró-Reitoria de Extensão foi instituída uma comissão 228 
mista para estudos e intensificação de debates e ações voltadas à 229 
curricularização das atividades de extensão para inclusão nos projetos 230 
pedagógicos dos cursos de graduação, em atendimento às Diretrizes para a 231 
Extensão na Educação Superior Brasileira (Resolução nº 7 CNE/CES de 2018) e 232 
às novas Diretrizes Curriculares Nacionais (DCNs). Em complementação, a Profa. 233 
Dra. Ducinei Garcia, Pró-Reitora de Extensão, procedeu informações relativas 234 
aos trabalhos da Comissão Mista no XII Seminário de Graduação da UFSCar 235 
(SEGrad), dedicado à reflexão sobre a curricularização, com o tema “Extensão 236 
universitária na graduação: história, diretrizes e experiências”, com participação 237 
de convidados de outras instituições. Com implantação prevista para 238 
dezembro/2022, registrou a importância de participação de toda a universidade 239 
nessa discussão. 240 

Prof. Dr. Daniel Vendrúscolo. Solicitou inclusão em pauta para manifestação e 241 
resposta deste colegiado à ação relacionada ao lançamento de uma campanha 242 
nas redes sociais por um grupo de pessoas se passando por membros da 243 
comunidade universitária, denominada ‘combate ao uso do passaporte sanitário 244 
dentro da instituição’. O grupo se diz preocupado com a exclusão de pessoas 245 
dentro da universidade, mas com discussões fora dos meios usuais utilizados 246 
neste colegiado, fazendo campanha totalmente desinformada e desorganizada. 247 
Foi aprovado por unanimidade a inclusão em pauta, como item 3.4. 248 

Profa. Dra. Natália S. Stofel, Secretária de Ações Afirmativas, Diversidade e 249 
Equidade. 1. Informou sobre a conclusão da 2ª chamada por ações afirmativas 250 
na UFSCar, e sobre a fase final da análise dos deferidos e indeferidos pelas 251 
bancas recursais. 2. Que nos dias 18 a 20 próximo, nas dependências da SAADE 252 
seria realizado acolhimento dos ingressantes no último vestibular especial 253 
indígena. 254 

ORDEM DO DIA 255 
3.1. Minuta de normas, requisitos e procedimentos para redistribuição de cargos 256 
no âmbito da UFSCar. Proc.nº 23112.001703/2019-10. 257 
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A Profa. Dra. Jeanne L. M. Michel, Pró-Reitora de Gestão de Pessoas, em 258 
apresentação do histórico, informou ser uma questão antiga, determinada por 259 
ação judicial, envolvendo o processo de distribuição de docentes para um 260 
departamento da UFSCar. Com a judicialização, o Ministério Público Federal vem 261 
cobrando a apresentação de normas transparentes para os processos de 262 
redistribuição. Na gestão anterior foi constituída uma comissão para tratar dos 263 
processos de redistribuição de docentes; quando a atual gestão assumiu, diante 264 
das demandas de redistribuição também para cargos técnicos-administrativos, a 265 
comissão foi redefinida pelo Conselho de Administração, com inclusão de pessoas 266 
da ProGPe que tratam desses processos, para propor minuta de norma contendo 267 
procedimentos a serem observamos nos processos de redistribuição.  Após longo 268 
debate ocorrido em várias reuniões do CoGePe foi aprovada a minuta que se 269 
apresenta bastante detalhada e trata da redistribuição de servidores docentes do 270 
magistério superior e de técnico-administrativos, com procedimentos gerais para 271 
qualquer chamada pública, com dois anexos (um para docentes e outro para 272 
ta´s) bastante semelhantes, mas com critérios diferenciados. Comentou que a 273 
partir do processo judicial e o acompanhamento do MPF, a orientação da ProGPe 274 
junto aos departamentos com interesse em redistribuição foi de realizar o 275 
processo em uma estrutura de edital com chamada pública, comissão julgadora 276 
e critérios transparentes; mas mesmo nessa forma, alguns editais não 277 
apresentaram a necessária transparência, culminando na judicialização de 278 
alguns processos.  Com esta experiência a comissão foi incorporando à minuta 279 
medidas que de fato apresentam maior transparência e proteção jurídica. 280 
Concluída a apresentação, registrou agradecimentos à comissão. Aberto à 281 
discussão, sem registro de destaques, manifestações ou esclarecimentos, a 282 
minuta apresentada foi colocada em votação, sendo aprovada com uma 283 
abstenção. A Deliberação contendo as normas, requisitos e procedimentos para 284 
redistribuição de cargos no âmbito da UFSCar foi lavrada em Resolução do 285 
colegiado sob nº 73 (SEI 0666247). 286 

3.2. Proposta de encaminhamento da Comissão designada para acompanhar 287 
processo instaurado no âmbito do Ministério Público Federal (MPF) e da 288 
Controladoria Geral da União (CGU), para apurar eventual ilegalidade, no âmbito 289 
da UFSCar, relativa a conceder aos servidores docentes e TA's e funcionários 290 
terceirizados da universidade, auxílio alimentação cumulativamente com preço 291 
subsidiado das refeições em seu restaurante universitário. Proc. 292 
23112.011243/2022-25.  293 

O Sr. Djalma Ribeiro Jr., Presidente da Comissão nomeada para 294 
acompanhar o andamento do processo instaurado no âmbito do Ministério 295 
Público Federal (MPF) e da Controladoria Geral da União (CGU), para proceder os 296 
devidos encaminhamentos junto ao ConsUni, historiou o tema lembrando que no 297 
final do mês de novembro/2021 a UFSCar foi notificada pelo Ministério Público 298 
Federal sobre denúncia de ilegalidade no oferecimento das refeições servidas no 299 
RU com subsídio aos servidores docentes, técnico-administrativos e funcionários 300 
terceirizados, cumulativamente com os provimentos legais de auxílio 301 
alimentação. Expôs que a partir de auditoria realizada na Universidade Federal 302 
de Sergipe em que se apurou o cumulativo de auxilio alimentação e refeições 303 
subsidiadas, houve recomendação do TCU ao Ministério da Educação para 304 
expedir orientação geral a todas as universidades federais acerca da vedação 305 
legal a tomarem providências em relação à questão. A UFSCar foi notificada em 306 
2019 como as demais IFES, mas não apresentou resposta à orientação do MEC; 307 
não havendo qualquer registro de processo aberto para encaminhamento do 308 
tema, e sem sinalização da demanda no relatório de transição da gestão da 309 
equipe administrativa da reitoria, o que ocasionou total desconhecimento do 310 
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assunto pela nova gestão. Esses esclarecimentos foram apresentados ao 311 
procurador da república com o compromisso de tratar o assunto com 312 
transparência. Procedeu minuciosa apresentação cronológica dos fatos 313 
envolvendo todo o processo e os trabalhos realizados no âmbito da Comissão. 314 
Informou que em consulta informal, a gestoras/e de Pró-Reitorias de Assuntos 315 
Comunitários e Estudantis de outras IFES para compreender como as demais 316 
instituições reagiram à orientação encaminhada pelo MEC, cujo tema esteve em 317 
evidência durante o segundo semestre de 2019 e início de 2020, constatou-se 318 
que as universidades haviam acatado a recomendação; também em consulta 319 
informal à Procuradoria Federal junto à UFSCar, foi possível verificar que não 320 
havia  alternativas jurídicas para a continuidade da manutenção do subsídio às 321 
refeições para servidores/as concomitante com o recebimento do auxílio 322 
alimentação, conforme a vedação legal expressa no Acórdão nº. 1464/2019 do 323 
TCU. Apresentou o conjunto de reuniões realizadas junto às entidades - 324 
ADUFSCar e SinTUFSCar, reuniões abertas com cada campus com o intuito de 325 
apresentar o tema em tela e ouvir propostas da comunidade acadêmica a serem 326 
encaminhadas para a gestão verificar as possibilidades de execução, além de 327 
reunião com a coordenação da Coordenadoria da Rede Integrada de Segurança 328 
Alimentar (CRISA, vinculada à ProAd e responsável pela gestão dos Restaurantes 329 
Universitários, para levantamento de um conjunto de informações.  Nas reuniões 330 
abertas a Comissão identificou que o fim dos subsídios das refeições servidas nos 331 
RU´s para servidores/as da UFSCar, atingirá a comunidade universitária de 332 
forma diferenciada, a saber, os campi de Sorocaba e de Lagoa do Sino estão mais 333 
afastados de outras opções de refeições de qualidade que são encontradas nas 334 
cidades; maior utilização do RU por parte de servidores/as do campus de Araras 335 
em comparação com o total de pessoas que acessam o RU daquele campus; os 336 
preços integrais por refeições servidas pagos pela UFSCar para as empresas com 337 
contratos de prestação de serviços não são iguais entre os campi. Nas reuniões 338 
abertas também foram construídas algumas propostas visando mitigar os danos 339 
causados pela suspensão dos subsídios como: a) ampliar e diversificar as ofertas 340 
de empreendimentos que servem refeições nos campi - alinhadas às indicações 341 
da CRISA (food trucks, cantinas, minimercados em containers, ambulantes, 342 
feiras de agricultura familiar); b) que haja concorrência entre os 343 
empreendimentos, possibilitando, assim, que os preços sejam mais acessíveis; c) 344 
que, dentre os empreendimentos, haja oferta de refeições compatíveis com as que 345 
são servidas nos Restaurantes Universitários, além de lanches e refeições 346 
rápidas; d) que seja feito, pela gestão, estudos que possam inferir na diminuição 347 
do valor das refeições a serem pagas pela universidade, verificando, por exemplo, 348 
como diluir os itens que impactam a precificação das refeições em outros 349 
contratos de serviços. Diante dos estudos, considerando a aferição da 350 
impossibilidade jurídica da manutenção legal para o fornecimento de refeição 351 
com preço subsidiado a servidores docentes e técnico-administrativos de 352 
instituições federais de ensino e a empregados terceirizados, de forma cumulativa 353 
com o pagamento de auxílio alimentação, a Comissão emitiu parecer no sentido 354 
de que a UFSCar acate a recomendação do Acórdão nº. 1464/2019 do TCU, 355 
recomendando, no entanto, que a gestão atente às propostas elencadas visando 356 
mitigar os danos causados pela suspensão do subsídio, por considerar que a 357 
decisão acarreta danos para servidores/as que realizam suas refeições nos 358 
restaurantes universitários dos quatro campi da UFSCar. Após apresentação 359 
seguida de manifestações/esclarecimentos pelos membros, em regime de 360 
votação, foi aprovado com um voto contrário o Relatório da Comissão (SEI 361 
06630580) indicando à UFSCar acatar a recomendação do Acórdão nº 362 
1464/2019 do TCU e promover ações no sentido de minimizar o impacto dessa 363 
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medida na comunidade universitária. Deliberação registrada no Ato 364 
Administrativo ConsUni nº 191 (SEI 0666659). 365 

3.3. Atualização sobre o andamento das discussões referentes à Proposta do GT 366 
Política de Segurança. Proc. nº 23112.020227/2021-42. 367 

A Presidência iniciou o tema lembrando que a proposta do Grupo de 368 
Trabalho para a Política de Segurança da UFSCar foi tratado na 258ª reunião 369 
ordinária, de 25/02/22, ocasião em que houve entendimento de estender o prazo 370 
para aprovação, inclusive com manifestação expressa dos estudantes pelo fato de 371 
não terem participado dos estudos. Pelo Grupo de Trabalho Multicampi (Portaria 372 
GR 5240/2021), o Sr. Rogério Fortunato Jr. e a Profa. Dra. Karina Martins 373 
contextualizaram os trabalhos do GT, informando que após apresentação da 374 
proposta neste colegiado (25/02/22), em contato com as diretorias de centro, 375 
somente o CCTS se manifestou disponível, tendo o GT efetuado apresentação da 376 
proposta naquele centro; a proposta foi então enviada novamente aos centros e 377 
também à APG e DCE, colocando a disposição do GT em realizar 378 
apresentações/discussões sobre o tema. Foi destacado que a proposta deverá 379 
estabelecer uma política de forma a proteger a universidade; normativas 380 
relacionadas a eventos deverão ser aprimoradas/estabelecidas após aprovação 381 
da proposta de política de segurança. A Presidência comentou que a intenção 382 
deste ponto de pauta era de sensibilizar o colegiado para que o debate avance, 383 
lembrando que a política de segurança foi motivada por processo no campus São 384 
Carlos, acompanhado pelo Ministério Público Federal, mas já com entendimento 385 
do procurador designado para o caso de que a proposta está sendo trabalhada de 386 
forma ampla, considerando os 4 campi da universidade; portanto, enfatizou a 387 
importância do debate na comunidade para os devidos ajustes e posterior 388 
aprovação da proposta em reunião oportuna deste colegiado. 389 

3.4. Proposta de manifestação em relação à exposição apócrifa do debate de 390 
medidas de biossegurança em curso na Universidade. 391 

Conforme inclusão em pauta no início da reunião, a assessoria de 392 
comunicação da Reitoria redigiu proposta de manifestação, a qual a Presidência 393 
apresentou ao plenário procedendo leitura. Após ampla e generalizada discussão, 394 
foi aprovada com um voto contrário, manifestação do colegiado em defesa do 395 
debate transparente, democrático e responsável sobre medidas de biossegurança 396 
a serem adotadas no retorno às atividades presenciais, conforme transcrito a 397 
seguir. ‘O Conselho Universitário (ConsUni) da Universidade Federal de São 398 
Carlos (UFSCar), em sua 260ª Reunião Ordinária, realizada em 29 de abril de 399 
2022, aprovou manifestar-se em defesa do debate transparente, democrático e 400 
responsável sobre medidas de biossegurança a serem adotadas no retorno 401 
progressivo às atividades presenciais – especialmente a exigência de ciclo vacinal 402 
completo. Foram garantidos, no âmbito da Universidade e seus diferentes órgãos 403 
colegiados, todos os espaços e as condições para o debate democrático. Foi 404 
criada, inclusive, a Comissão de Mediação do ConsUni, para buscar soluções 405 
conciliatórias, com estímulo à participação de pessoas contrárias à exigência do 406 
passaporte sanitário e/ou à impossibilidade de realização de atividades 407 
funcionais e de estudo por pessoas não vacinadas sem justificativa médica, que 408 
até agora não manifestaram seu interesse de participação. Assim, voltamos a 409 
instar todas as pessoas à atuação nas diferentes esferas de reflexão, debate e 410 
construção coletiva e democrática de soluções pactuadas, em defesa da 411 
Instituição e de sua comunidade, sem exteriorização indevida.’ 412 

Nada mais havendo a tratar, às 12h 05min, a Presidência agradeceu a 413 
presença e colaboração dos(a) conselheiros(a) e demais presentes, declarando 414 
encerrada a presente reunião, da qual, eu, Aparecida Regina F. Canhete, na 415 
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qualidade de secretária, redigi a presente ata, que assino, após ser assinada pela 416 
Presidência e demais membros presentes. 417 

Profa.Dra. Ana Beatriz de Oliveira   Profa.Dra. Maria de Jesus D. dos Reis   Prof.Dr. Daniel R. Leiva 418 

Prof.Dr. Luiz M.de M. C. Almeida  Prof. Dr. Rodrigo Constante Martins    Prof. Dr. Pedro S.Fadini 419 

Profa.Dra. Ducinei Garcia          Djalma Ribeiro Jr.          Profa.Dra. Jeanne L. M. Michel   420 

Prof.Dr. Guillermo A.L. Villagra  Profa.Dra. Isabela A.de O. Lussi   Prof.Dr. Ricardo T. Fujihara     421 

Profa.Dra. Ana Cristina J.da Cruz   Profa.Dra. Ana Lúcia Brandl     Prof.Dr. André C. A. dos Santos    422 

Prof.Dr. Rodrigo V.Rodrigues    Profa.Dra. Giulianna R.Carmassi   Profa.Dra. Eliana A. Simabukuro 423 

Profa.Dra. Flávia B. M. Hirata-Vale     Profa.Dra. Diléia A. Martins     Prof.Dr. Márcio L. L.Viola  424 

Prof.Dr. Fábio Molina da Silva      Profa.Dra. Adriana B. Feliciano      Profa.Dra. Camila J. Galindo 425 

Prof.Dr. Rafael H. Longaresi        Profa.Dra. Naja Brandão     Prof. Dr. Marcos G. Lhano     426 

Prof. Dr. Roberto A. Martins         Prof. Dr. Walter Libardi      Prof.Dr. Claudionor F. do Nascimento   427 

Prof.Dr. Daniel Vendrúscolo      Prof.Dr. Antonio A. Soares           Prof.Dr. José E. M. Baioni 428 

Profa.Dra. Andrea S.da C. Fuentes    Profa.Dra. Nelci A.C. F. Rocha    Profa.Dra. Karina G. de Assis      429 

Profa.Dra. Paula R. M.da S. Serrão    Profa.Dra. Nataly C. Lopes      Prof.Dr. Fernando C. Vicentini 430 

Prof.Dr. Marcos de O. Soares        Prof.Dr. Fillipe V. Rocha      Prof.Dr. Filippo Ghiglieno 431 

TA´s: Arlei O. Evaristo    Fernando M.F.Petrilli      Ueslei da Conceição Lopes    Catarina A. Oliveira     432 

José Nelson M. Diniz   Pós-Grads. Erinete da S. Leite     Rafael G.Lazarini   Grad: Matheus C.Eiras    433 

Também registraram presença:  Izaura do Carmo Alcoforado,  Profa.Dra. Diana Junkes B.  Martha, 434 

Prof.Dr. Fábio Gonçalves Pinto, Gisele A. Zutin Castelani.  435 


